



JUAN PABLO GUZMÁN

El cuadro de la foto oficial del expresidente Sebastián Piñera con una dedicación es el elemento que más destaca en la que es la oficina de Mario Desbordes (RN) desde hace dos meses, la del alcalde de Santiago.

En una mesa, algo más pequeños, también se encuentran retratos de los exmandatarios Eduardo Frei y Ricardo Lagos con mensajes personales para el edil. ¿Y del Presidente Gabriel Boric? Si bien hubo polémica al respecto, explica que lo pidió en diciembre al Ejecutivo y aún no se lo envían.

Cae el mediodía en el edificio consistorial ubicado en la Plaza de Armas y Desbordes arriba raudo para conversar con "El Mercurio" en medio de una frenética agenda. Esta semana encabezó la ceremonia del aniversario de Santiago, actividad que fue simbólica pues contó con la presencia del orfeón de Carabineros en una comuna que fue epicentro del estallido en 2019.

Y es que el alcalde es enfático en señalar que el trabajo que se está haciendo está enmarcado en una "batalla cultural contra la extrema izquierda". Muchos recuerdan que su primer gesto cuando asumió fue bajar la bandera mapuche y de la comunidad LGBTQ que ondeaban en el balcón de la municipalidad y dejar solo la de Chile y la de la comuna.

"Son gestos que buscan destacar lo que nos une y rescatar los valores patrios de lo que es la nación chilena, plural y mestiza, pero que tiene tradiciones e historia que no podemos permitir que se borren de una plumada", asevera.

Por eso no sorprende que sea uno de los más críticos de la posible reubicación del monumento al General Baquedano emplazado en la plaza homónima. "Creo que es un tremendo error sacarlo de ahí. Yo voy a reponer el de Diego de Almagro que fue derribado en el estallido, el monumento a Colón y el mural de la familia en el Cerro Santa Lucía", afirma.

Y añade: "Vamos a terminar de cerrar estas cicatrices y creo que Baquedano debe estar allí, quitarlo es un retroceso que no nos podemos permitir".

En esta entrevista, Desbordes conversa sobre los desafíos que hoy enfrenta su comuna y apunta duramente contra la administración de Iraci Hassler a la cual acusa de haber sido "irresponsable y negligente". De hecho, parte del deterioro urbano que sufre hoy la comuna se los achaca y argumenta que "acuñaron un concepto burdo que era el de 'democratizar la calle' que terminó convirtiéndose en un *laissez faire* social, que en la calle tú puedes hacer lo que te dé la gana".

Además, aborda temas de contingencia y, siendo Santiago una de las comunas con mayor cantidad de extranjeros residiendo, critica fuertemente el proyecto del Gobierno que limitaría el voto migrante.

—En su momento se advirtió que incluso más difícil que ganar la municipalidad sería el arribo, ¿lo ha sentido así?

—Sí, es difícil, porque obviamente se generan expectativas. Aunque no haya dicho a la gente una y otra vez que las soluciones no van a ser inmediatas, la gente está tan desesperada por los problemas que está viviendo la comuna que quieren soluciones rápidas. Siempre supimos que había un déficit en la comuna. Lo que no nos imaginamos fue que el desastre en la Dirección de Educación fuera tan profundo y dramático, lo que hemos encontrado nos habla de una administración que no solamente fue irresponsable, sino también negligente e, incluso, me atrevería a decir desleal con la ciudadanía.

"El otro lugar donde la situación es realmente crítica es en la Cordesan, en ambos casos son cajas pagadoras para el Partido Comunista. Aquí nos han demostrado que hay un profundo desprecio a la gente más pobre. Un ejemplo, al mismo tiempo que no podían pagar las cotizaciones previsionales de los trabajadores de la corporación, contrataban una sonora para hacer un evento para la alcaldesa. Este PC que se pretende erigir como el gran defensor de los trabajadores los trata de esa manera cuando gobierna".

—Siempre se habló de la gran cantidad de funcionarios municipales que ingresaron con Hassler, ¿siente que hay den-

Alcalde Mario Desbordes (RN) se posiciona por indicaciones que limitarían voto migrante:

"Me da vergüenza ver a un gobierno que está manipulando el padrón electoral tratando de obtener réditos"

Para el edil de Santiago, una administración "seria" propondría estos cambios para dos o tres elecciones más. Además, tras dos meses en el cargo, acusa a la administración de Hassler de ser "irresponsable y negligente" y al PC de una "campaña burda" en su contra.

"Jorge Durán es mi amigo y yo espero que quede demostrado que no es culpable"

—Esta semana se conoció la acusación contra el diputado Jorge Durán por violación y en el partido dicen que es cercano a usted, ¿cómo mira la investigación en su contra?

—Jorge Durán es mi amigo y yo espero que quede demostrado que no es culpable de lo que se le denuncia. Tengo amigos que podrían ser canonizados mañana y otros que han sido denunciados, en política cuando uno trabaja con tanta gente a veces sucede que te denuncian a un amigo. Confío en que demuestre su inocencia, por supuesto no voy a ir nunca en contra de la denunciante, no voy a caer nunca en la estupidez que cometió el Frente Amplio. Que las cosas se investiguen y confiar en las instituciones.



Mario Desbordes, alcalde de Santiago para el período 2025-2028.

DAVID VELASQUEZ/FINO

“El PC sigue con una campaña fuerte en redes, sigue ensuciando la comuna con papelógrafos y usando los medios fachada y esto todo se está replicando en sus redes sociales (...). Son campañas muy burdas”.

“Lo que hemos encontrado nos habla de una administración que no solamente fue irresponsable, sino también negligente e, incluso, me atrevería a decir desleal con la ciudadanía”.

tro de Santiago hoy una "quinta columna" contraria a su administración?

—Las amenazas que hemos visto de algunos dirigentes de los profesores demuestran que se está haciendo una defensa corporativa de un grupo que entró sin ninguna justificación. Se trajeron profesores para hacer cursos fantasma, en establecimientos donde había 10-12 alumnos por curso, duplicaron a los maestros y hoy hay seis alumnos por curso. Se hizo para ir ingresando gente afín ideológicamente al director de educación y de la alcaldesa.

"Ahora, no tengo una quinta columna abiertamente, la mayoría de los directores está trabajando de forma leal y estamos avanzado con una presión de los vecinos que es lo que más me ayuda, es difícil que

alguien pretenda socavar mi gestión porque tengo un apoyo muy masivo”.

—Al respecto, concejales del PC lo denunciaron en Contraloría por el despido de funcionarios por presunta "motivación política". ¿Qué responde?

—Las concejales comunistas son cómplices de lo que pasó porque nunca fiscalizaron ni abrieron la boca para cuestionar lo que sucedía. Ellas antes de estar criticando mi gestión deberían estar haciendo una autocrítica de su responsabilidad en lo que pasó en la administración Hassler. Además, han demostrado un doble estándar tremendo porque cuando asumió la exalcaldesa, ella hizo lo mismo, no les renegó el contrato a muchas personas. Ahí no hubo ni una palabra.

—¿Descarta la "motivación política"?

—Absolutamente. Estamos haciendo uso de las facultades administrativas.

—Acusó al PC de "estar obrando a través del Colegio de Profesores" en las protestas del gremio, ¿tiene pruebas de ello?

—No tengo dudas. El PC sigue con una campaña fuerte en redes, sigue ensuciando la comuna con papelógrafos y usando los medios fachada y esto todo se está replicando en sus redes sociales. Se ha llegado a tal nivel de ridiculez que su presidente Lautaro Carmona, para su presidente su ineptitud, me acusó de ser el culpable de que no se concretara la Fiesta de los Abrazos. Son campañas muy burdas.

—Sobre seguridad, en su equipo aseguraron que los delitos han disminuido un 30%, cifra refutada por concejales de izquierda. ¿Reafirma el dato?

—Es información oficial de la Subsecretaría de Prevención del Delito, la concejala lamentablemente miente una y otra vez. Ha habido una disminución en

varios delitos, no en todos, de un 30%. ¿Estamos felices con eso? No, porque esto hay que mantenerlo en el tiempo y cuesta. La concejala en vez de ayudar denuncia el debate con información falsa.

Querrela contra directiva anterior de Cordesan

—Cerca de \$600 millones adeuda la Cordesan al fisco, ¿es viable la continuidad de la corporación? ¿Cómo piensa revertir la situación financiera?

—La gestión anterior incurrió en una serie de acciones que creo acarrean responsabilidad penal y por eso vamos a presentar querrela en los próximos días. Lo primero que vamos a hacer es generar los recursos para poder ir poniendo al día a la corporación, lo segundo es ordenarla. Este año, por ejemplo, no se van a encargar de las fondas, eso se va a licitar desde el municipio.

—Hay un proceso judicial para que se dé a conocer los \$100 mil millones que se han destinado a la Cordesan desde el municipio, ¿los hará públicos?

—Mi contraparte es el Consejo para la Transparencia y convenido de que no es obligación, lo vamos a hacer por una convicción ética, no legal.

Primarias: "No es nuestro sector el que está dividido"

—¿Qué le parece el proyecto impulsado por el Gobierno que busca poner restricciones al voto migrante? ¿Lo comparte?

—Quienes tienen derecho a voto son las personas que tienen residencia autorizada por más de cinco años y por eso hay que ser súper categórico. Son aquellos que entregaron legalmente, que han sido una contribución, distinto a la

situación de la migración ilegal descontrolada que ha habido. Eso es una primera consideración que hay que evidenciar, el Gobierno está engañando a la ciudadanía y está jugando con fuego porque además está promoviendo una suerte de xenofobia, mezclando peras con manzanas.

"El segundo elemento es que están actuando como lo hacen los gobiernos populistas, cuando se toman decisiones de este calibre en una administración sería se propone para dentro de dos o tres elecciones más, nunca para la que viene. Cuando se hace para los próximos comicios lo que queda en evidencia es que se está sacando cálculo electoral y eso a mí me da vergüenza. Me da vergüenza ver un gobierno que está manipulando el padrón electoral tratando de obtener réditos o de disminuir daños”.

—¿No hay cálculo electoral también en la derecha, que hace algunos años estaba en una posición distinta?

—Yo he tenido la misma posición siempre y respondo por mis dichos. Siempre he defendido la migración legal por lo que tengo todo el derecho para criticar lo que se está haciendo.

—La posibilidad de que la derecha vaya dividida para las presidenciales ha crecido en las últimas semanas, ¿le preocupa esta situación?

—No, porque no es nuestro sector es el que está dividido. Siempre ha ido un candidato más a la derecha que Chile Vamos, eso no es ninguna novedad. La preocupación nuestra debería estar en potenciar nuestra candidatura, eventualmente haciendo una primaria con Demócratas y Amarillos, quizás con socialcristianos, pero Kaiser y Kast tienen un proyecto fuera de una coalición. Confío en la potencia que tiene Matthei.

—En su candidatura se logró la unidad tras la bajada de Aldo Duque, ¿hay alguna receta de lo logrado allí que cree se pueda replicar?

—La elección municipal no tiene segunda vuelta por lo que estamos comparando cosas distintas. Aquí sí hubo una candidatura, la del PDG, que contó con el apoyo de gente a la derecha, con el mismo discurso que hoy escuchamos de Kaiser y su equipo, y que sacó el 5% de los votos.